

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 36 (1891)  
**Heft:** 5

**Buchbesprechung:** Bibliographie

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 20.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## BIBLIOGRAPHIE

*La poudre sans fumée et la tactique.* Canevas d'une conférence donnée aux officiers de Chaux-de-Fonds et de Neuchâtel, par le colonel-brigadier de Techtermann, commandant de la III<sup>e</sup> brigade d'infanterie E. 1 broch. in-8° de 32 p. Berne 1891. Librairie Schmid, Franck et Cie.

A côté des nombreuses publications parues sur ce sujet à l'étranger, nous sommes heureux de signaler à l'attention des lecteurs militaires cette brochure due à la plume et aux réflexions d'un de nos officiers suisses connus. Elle a été provoquée, dit l'auteur, par la lecture d'un article de M. Abel Veuglaire, qui considère l'invention des nouveaux engins de guerre comme le prélude « d'un renouvellement des principes et des règles devant se traduire par une réorganisation générale de l'armée, par une répartition différente des armes combattantes, par une refonte complète de l'outillage, par une radicale transformation des moyens de commandement usités jusqu'à ce jour. »

M. le colonel de Techtermann désire remettre les choses au point. Pour lui, et sa brochure tend à le démontrer, l'emploi de la poudre sans fumée ne saurait constituer une *révolution*, brisant net avec tout le passé, mais simplement une *évolution*, un progrès de plus dans le domaine de la guerre. Il importe de ne pas oublier en effet que *l'outil* n'est pas tout à la guerre, il y a encore *l'homme*; et si l'outil se perfectionne, si sa puissance et sa valeur sont augmentées, l'homme reste toujours le même avec sa nervosité, avec les sentiments divers qui l'animent et le dirigent. Il faut donc éviter de mettre sa confiance dans les belles théories de guerre; les batailles ne se gagnent pas à l'aide de recettes. Aujourd'hui comme par le passé, l'homme actif, intelligent, énergique, courageux et dévoué est le premier instrument de la victoire. Sans doute, le feu augmente en puissance, l'usage de la pelle, de la pioche, deviendra plus fréquent, mais s'imaginer que l'on gagnera des batailles par son seul feu, c'est une illusion, et une illusion dangereuse. C'est celle-là même qui en 1870 causa aux Français tant et de si grands désastres. « Le feu, dit M. le colonel de Techtermann, — bien réglé et dirigé — est l'élément prépondérant, indispensable, aujourd'hui pour arracher le succès. Mais contre un adversaire résolu il n'est pas le seul. Le succès appartiendra toujours, en dernière analyse, à celui qui, grâce à ses bonnes dispositions et à la valeur intrinsèque de ses troupes, ayant gardé un état moral et matériel supérieur à son adversaire, mettra la bayonnette au bout du canon et foncera sur lui. »

L'auteur examine ensuite les conditions nouvelles faites à chaque arme par la poudre sans fumée. Nous ne pouvons le suivre dans le

détail de cette analyse rendue spécialement intéressante par le sens pratique, par la logique simple qui l'inspirent. Dans ses conclusions l'auteur ne diffère pas sensiblement d'opinion avec la grande majorité des écrivains: le service de reconnaissance, rendu plus ingrat pour la cavalerie; le tir indirect s'imposant plus fréquemment à l'artillerie; les fortifications passagères aquerront plus d'importance, etc., etc. Quant à l'infanterie, son rôle de reine des batailles grandit avec les difficultés de sa tâche.

A propos de la tenue du soldat que l'auteur aborde dans quelques lignes, il donne un conseil d'homme connaissant bien les ressorts du cœur humain. L'uniforme est pour lui, et avec raison, un des leviers de l'esprit militaire. Il faut « un uniforme, simple comme il convient à des milices, mais correct, *différent de l'habit ordinaire*. Ne retombons pas dans l'engouement des improvisations d'outre-mer qui, méprisant, et nos traditions guerrières et l'instinct national, ont tant nui, chez nous il y a 20 ou 25 ans, au véritable esprit militaire composé, pour les jeunes gens surtout, d'au moins autant d'amour-propre que de patriotisme abstrait. » Observation très humaine et très juste.

En résumé, la brochure de M. le colonel de Techtermann constitue une lecture substantielle, instructive à plus d'un point de vue, et souvent originale. Elle est en outre empreinte d'un sentiment patriotique simple et sans exaltation qui, à nos yeux, ajoute à son prix. L'auteur comprend que le véritable patriotisme ne consiste pas à flatter mais à ouvrir les yeux; qu'une armée de milices plus qu'une autre est tenue à la modestie: et que ceux qui la composent doivent par une étude active dans la vie civile des questions militaires suppléer au peu de temps passé sous les drapeaux.

#### OUVRAGES REÇUS

Royal Engineers Institute. Occasional papers 1889. Vol. XV. 1 vol. in-8° de 245 p. avec nombreuses planches et figures. Chatham 1890. Ornited by W.-J. Mackay et C°.

*Atlas Stieler*. Nouvelle édition. Les 28<sup>e</sup> et 29<sup>e</sup> livraisons de cette belle publication viennent de paraître à la librairie Benda. Elles contiennent les 6 feuilles ci-après:

28<sup>e</sup> livraison : n° 54, péninsule des Balkans de Vogel, 4<sup>e</sup> feuille. N° 55, Asie, carte générale, de Habenicht. N° 56, Asie du nord et du centre, de Petermann.

29<sup>e</sup> livraison : N° 1 carte sidérale, partie nord. N° 5, carte universelle de Berghaus. N° 17, Autriche-Hongrie, carte générale de Vogel.

*Illustrazione Militare Italiana*, à Milan. Directeur, Cav. Quinto Cenni. N°s 123-125.

Portraits du vice-amiral Pacoret di Saint-Bon, ministre de la ma-

rine, du capitaine du génie Spaccamela, du général Ulloa, des colonels Cristoforo et Villamarina del Campo. — Explosion de la poudrière de Pigna-Via, à Rome, deux planches et plusieurs vignettes. Une grande planche : *Fidèle à la consigne.* — Défilé des troupes de Milan devant le général Primerano. — Roman d'un officier. — Un officier des pionniers du Sahara. — Carte des environs de Grenoble et croquis de quatre de ses forts. — Dessins du nouveau fusil suisse. — Soldats russes, anglais, allemands. — Break du régiment de cavalerie Vicence. — Nécrologies. — Emblème de l'armée dans les tumultes populaires.

---

## NOUVELLES ET CHRONIQUE

En exécution des dispositions respectives de l'organisation judiciaire militaire (Rec. off. nouv. série, XI. 254), le Conseil fédéral a procédé aux nominations ci-après pour la prochaine période administrative.

Remplaçant de l'auditeur en chef : M. Charles Hilty, colonel, à Berne.

### *Tribunal de cassation.*

Président : M. Auguste Cornaz, colonel, Neuchâtel.

Membres : MM. Erwin Kurz, lieutenant-colonel, Aarau ; Albert Schneider, lieutenant-colonel, Hottingen ; Charles Lardy, lieutenant-colonel, Paris ; Ruffy, lieutenant-colonel, Lausanne.

Suppléants : MM. Gottlieb Lenz, lieutenant-colonel, Berne ; Alfred Brüstlein, capitaine d'artillerie, Berne.

Greffier allemand : M. Ad. Manz, capitaine, Meilen.

Greffier français : M. Paul Jacottet, capitaine, Neuchâtel.

Dans les deux divisions romandes :

### *Tribunaux de division pour l'armée en campagne.*

#### I<sup>re</sup> DIVISION

Grand juge : M. Louis Rambert, lieutenant-colonel, Lausanne.

Juges : MM. Louis Grenier, major d'infanterie, Lausanne ; J.-Bapt. Gay, capitaine d'infanterie, St-Maurice, bat. 12 L. ; Henri Lefort, capitaine d'infanterie, Genève, bat. 10 ; Fabian Torrenté, sergent, Massongex, bat. 12 ; Marius Morerod, sergent du génie, Rolle ; Victor Fatio, soldat, Lausanne.

Suppléants : MM. Raoul de Riedmatten, major d'infanterie, Sion, bat. 12 L. ; Louis Brélaz, capitaine d'artillerie, Morges ; Louis Rossel, capitaine de troupes d'administration, Lausanne ; John de Bonneville, sergent-major de dragons, Commugny ; Ferd. Abbet, sergent-major, Vullèges, bat. 12 ; François Magnin, caporal, Genève, bat. 10 L.